

LA VOZ DE ULLDECONA

PERIÓDICO DEFENSOR DE LOS INTERESES COMARCALES

Año III	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	Ulldecona 6 Mayo de 1917	REDACCION Y ADMINISTRACION	Núm. 75
	En Ulldecona, un mes 0'30 pts. Fuera trimestre, 1'00 Extranjero id 2'00			

SULFATO DE COBRE



(Azufre Amarillo)

EL MEJOR Y MÁS PURO DE TODOS

Se venden en la Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

PUNTUALIZANDO

EL DISCURSO DE MAURA

Habló Maura, y habló bien, muy bien, como suele hablar siempre el insigne e ilustre político mallorquín. Sus palabras son de imponderable, de indiscutible significación y trascendencia. Su discurso es de los que forman una época.

Pero ha tratado tan complejos y diversos asuntos, algunos de modo tan objetivo que merece quierás que no, un breve comentario por nuestra cuenta.

Un discurso de un hombre político en los actuales momentos no puede sustraerse a tratar del problema internacional y de los pleitos de política interior. Y Maura en su parlamento no ha hecho otra cosa que recorrer deteniéndose y analizando estos mismos problemas.

No podía ni debía producirse de otro modo para servir a su país y para justificar la expectación con que se esperó su discurso.

Estamos de completo acuerdo en su párrafo final, de que todos los peligros, incluso los que se derivan de la situación internacional no son nada ni tienen la gravedad e importancia de nuestra bochornosa vida interna.

Como lo estamos en la severa y despiadada crítica de los gremios que tumbran en el poder; de estos partidos que extraños a todo ideal sirven toda clase de concupiscencias. Como lo estamos en el juicio crítico de nuestra catastrófica actuación en Marruecos. Como lo estamos en la mayoría de las cosas que dijo y que no son para nosotros la menor novedad, pues son sobradamente sabidas, aunque no por ello intentamos mermar su éxito por la gallardía en ponerlo de manifiesto.

Pero Maura no por esto se ha modificado. En su último discurso

aparece tan confuso e impreciso como siempre. No se separa de sus nebulosidades y contradicciones.

Lanza una anatema fulminante contra los gobiernos que mantienen la campaña de Marruecos y nos dice por qué poderosos motivos la inició él.

Nos habla de los gremios que retienen el poder para servir intereses, ambiciones y vanidades y se calla en cambio las razones que le impiden, teniendo como tiene elementos sobrantes, para suplantarlas y dignificar el poder con su presencia.

Apunta también a las más altas esferas, zahiriendo sus determinaciones y se olvida de decirnos cómo él es uno de sus más asiduos consejeros y defensores.

Alude al virus de nuestras guerras civiles y si bien incidentalmente lanza un exabrupto contra el catalanismo, no diciéndonos tampoco los motivos por que él provocó tan imprudentemente los sucesos de 1909 y las garantías de renovación que viera en el catalanismo cuando procuraba satisfacerle con su proyecto de Administración Local y de Mancomunidades.

Con todo, el discurso de Maura es una oración insuperable si hacemos caso omiso de los labios que la han pronunciado. Pero si no se repara la oración del orador produce extrañeza la tranquilidad con que un político censura en las ajenas muchas de sus propias culpas.

En la cuestión internacional poca cosa debemos comentar de su discurso como no sea que afirmó mucho más nuestra neutralidad.

Esto es lo único importante y lo que verdaderamente nos interesa. Creemos que no ha estado muy

acertado y si muy confuso; pero en esto de la guerra parece como si todos se han pactado para producir la confusión.

Así, lo único que se puede decir es que en este extremo había el derecho de esperar de Maura una franca orientación y esta no la sabemos ver muy clara en su discurso.

GUAM.

Patatas superiores, para la siembra. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

NOTAS AGRICOLAS

Beneficios de la destilación de los orujos

Barlet, el autor de las vinerías, resume de la manera siguiente los beneficios de la destilación de los orujos en la forma que él mismo propone.

100 kilogramos de orujo, pagados a razón de dos o tres pesetas, pueden producir:

	Ptas.
Unos 4 litros de aguardiente, de valor.	6'00
Unos 8 kilos de bitárrato y tárraro.	4'50
Unos 30 kilos de películas y semillas que valen a 10 pesetas los 100 kilos, solamente valorados a 6 pesetas.	1'80
Total.	12'30

Y aún quedan unos 6 kilos de rospones para utilizar como combustible, que casi son suficientes para alimentar el alambique, dejando cierta cantidad de cenizas potásicas no exentas de valor.

En concepto de tan distinguido ingeniero, el agotamiento integral de los orujos de uva es una de las industrias agrícolas más provechosas que puedan dar motivo a una explotación.

Aumento en la producción de patatas a favor de la poda.

Es cosa sabida que en muchos casos un exceso de vegetación perjudica la producción del fruto, ya que todo lo que la planta invierte en ramas y hojas, una vez existan las que son necesarias para el buen funcionamiento de todos sus órganos, es un perjuicio en detrimento de fruto. Hechas estas consideraciones, encontramos lógico y procedente el sistema que indica a continuación. Para obtener patatas precoces, Mr. Flury, de Verneuil, aconseja que cuando los troncos del tubérculo acaban de aparecer sobre la superficie de la tierra y alcanzan una altura de 10 centímetros aproximadamente, se supriman todos los que se vean al exterior del mazo formado por ellos, dejando tan solo crecer los dos troncos centrales más vigorosos, y con tan sencilla precaución asegura que consigue un adelanto de varios días en la cosecha, y que re-

sultan las patatas obtenidas sumamente grandes y hermosas.

Es que con los dos tallos basta para alimentar los tubérculos, y como el jugo de la planta no se pierde con la alimentación de tallos inútiles, los patatas resultan de tamaño enorme.

(De El Ideal de Aragón).

LA MANCOMUNIDAD

VI:

Edificios escolares

Habitualmente se habla tan a la ligera de las cosas de la Mancomunidad y la Diputación de Barcelona, que se confunden y se mezclan las dos actuaciones. Así son atribuidas a la Mancomunidad las obras culturales de la Diputación de Barcelona, siendo así que la Mancomunidad hasta el presente no posee más que una sola Escuela: la de Bibliotecarias que es para formar el personal apto que para ellas se necesite y la enseñanza agrícola ambulante con el nombre de cursos especializados de Agricultura práctica, que tanto éxito han conseguido.

Mientras se espera obtener con las delegaciones la amplitud de facultades del Estado y los medios económicos a ellas consiguientes, para abordar en su totalidad un problema tan complejo como el de los edificios escolares, se ha creído que debía prepararse y hacer un ensayo, para cuando estén concedidas dichas delegaciones. Se estudiaron cuatro tipos de edificios escolares y el Consejo acordó construirlos para apreciar en la realidad lo proyectado y su presupuesto. Conocido el concurso se presentaron 16 proposiciones. Se concedió a Masó de Tarragona el proyecto número 1, presupuestado en 13.429'31 pesetas; se concedió a Tormo de Lérida el proyecto número 2 presupuestado en 19.234'58 pesetas, y el proyecto número 3 a Lorenzo Savall, de Barcelona presupuestado en 32.192'25 y a Palau Sabardera, de Gerona el proyecto número 4 presupuestado en 23.619'56 pesetas. A dichas cantidades debe añadirse un tanto por el mobiliario de las referidas escuelas.

Bibliotecas Populares

Las bibliotecas creadas por la Mancomunidad se dividirán en primero, segundo y tercer grado según sea la importancia del pueblo que la solicite; serán instaladas en edificios expresamente construídos y según los tipos previamente acordados; serán dotadas de personal técnico competente y se impone que este personal sea femenino. Las bibliotecas encuentran precisamente en estas limitaciones y precauciones la razón de su definitiva viabilidad.

El resultado del primer concurso para la concesión de bibliotecas fué el siguiente: Se presentaron por cuatro bibliotecas que se ofrecieron ocho proposiciones. Y adviértase que no

solamente debían sujetarse los peti-
ciantarios a las obligaciones arriba
transcritas, sino que, al mismo tiem-
po para tener probabilidades de adju-
dicación los Municipios que pretendie-
sen biblioteca debían ofrecer por su
parte un concurso económico que fa-
cilite la ejecución del plan.

Resultado de este primer concurso
fue adjudicar una biblioteca de primer
grado a Valls, otra a Olot y la otra a
Sabadell. La Mancomunidad ofrece
además del edificio un fondo inicial
de libros por la cantidad de 5.000 pe-
setas; total 15.000 pesetas; y una bi-
blioteca de segundo grado a Sallent
(fondo inicial de libros 3.000 pesetas).
Los edificios correspondientes a di-
chas bibliotecas están presupuestados
cada uno de ellos en 26.021,78 pesetas.

SANCHO.

SECCION COOPERATIVA

DEL

ATENEO DE ULLDECONA

En esta sección instalada en una de las dependencias del propio edificio, encontrará el público, conservas, cafés, azúcares, patatas, garbanzos, vinos de Jerez, malvasia, champagnes, licores de todas clases, aguardiente, caña, vermouth Torino, jabón «Viuda de Ferré» y marca «Lagarto», carburo marca «Berga».

Sulfato de cobre, Azufre y otras materias para la agricultura.

SULFATO DE COBRE

Y

AZUFRE AMARILLO

El mejor y más puro de todos

Se vende en la Cooperativa de «Ateneo de Ulldecona»

Las ciudades libertadas

PERONA

Perona, la ciudad libertada recientemente con Hoyon, Chauny y otras, por las tropas británicas, a la que los estrategas de antaño consideraban como «la llave del Norte», no era apenas frecuentada por los turistas. Los recuerdos históricos, las torres de su castillo, la vieja casa del mercado de hierbas, su iglesia gótica, rico en detalles bellos, no atraían al forastero. Sin embargo, alineada sobre una península que brotaba de las marismas del Somme, ceñida de canales y de fosos enormes, alimentados por aguas vivas, la pequeña ciudad formaba una mancha deliciosa de verdura en el llano monótono y triste de la Picardía. El aspecto pulcro y confortable de las casas de esta subprefectura de 4.000 almas asombrada al transeunte. Entre las poblaciones de la misma importancia, Perona, aunque sin industria, era una de las más ricas, sino la más rica de Francia. Una vez batió el «record» del número de automóviles en relación con el de habitantes.

Desde el 28 de Diciembre de 1870 al 9 de Enero de 1871, durante trece días, la ciudad fué bombardeada, padeciendo daños bastante serios que hoy parecerían mínimos: la iglesia fué destruída en parte y se incendiaron varios edificios. Durante la ocupación el enemigo se mostró correcto. Un día, no obstante, el gobernador de la plaza anunció la venta, en provecho del ejército alemán de los árboles de las fortificaciones. Ello se oponía en absoluto a las cláusulas de la capitulación. Un vecino encontró impresor para tirar una protesta y fijador de carteles para pegarla en todos los barrios de la población. Movilizaronse varias patrullas, destrozaron a sablazos los carteles. Rogóse al firmante de la protesta que no volviese a hacerlo otra vez, y la venta no llegó a efectuarse.

La cultura alemana ha progresado. Perona ya no existe. En la prensa francesa han circulado versiones distintas. Desde lejos, según parece,

ciertas ruínas—la torrecilla del hospicio por ejemplo—pueden dar la ilusión de una destrucción parcial. Un comerciante francés nacido en Perona, fué allá hace pocos días con la esperanza de recoger, en la casa paterna, una de las más importantes de la población, o en la de su hermano—que reside habitualmente en París—cualquier fruslería, cualquier objeto familiar. Pues bien, no pudo hallar absolutamente nada.

«Perona—ha dicho—está más vacía que Pompeya. Se lo han llevado todo, hasta los muebles de menos valor. En la mayoría de las casas que siguen en pie, puertas, ventanas, zócalos, etc., fueron arrancadas para echarlas al fuego. Por todas partes se ve la desolación, el estrago, la barbarie.

«De la iglesia, no quedan más que las paredes, el techo y la cupula se han hundido; la torre ya no existe. En el lado de la plaza ocupado por las mejores tiendas no queda ninguna casa. Algo más lejos (barrio del Salvador) se ven algunos muros. El Ayuntamiento conserva su fachada hasta el primer piso. En la plaza del Mercado de hierbas, donde existía el monumento de Catalina de Foix, que intervino gloriosamente en la resistencia de la ciudad sitiada en 1536 por las tropas de nuestro Carlos V, la estatua ha desaparecido, siendo substituída por un maniquí o pelele estúpido. Y no lejos de este sitio, una hermosa casa del siglo XVI ha sido medio derruída y saqueada.

Las dos torres del castillo subsisten, pero muy deterioradas. El resto fué incendiado. Las calles que de él arrancan están materialmente obstruídas por los escombros. El palacio de Justicia ha sido arrasado.

«La estación sigue en pie, ametrallada. El cementerio, situado a 1800 metros más allá de las murallas, presenta desperfectos grandes y algunas tumbas hundidas.

«Los puentes, por supuesto, están destruídos; pero,—cosa rara, el dique que a lo largo de las marismas une a la ciudad—con la estación hállase casi intacto.

Perona no es, literalmente dicho, más que un montón de escombros. Por el momento, no hay que pensar en que vuelvan a instalarse allí sus habitantes, porque tendrían que acampar al cielo raso, entre las tropas inglesas. Aparte de que no se puede entrar en la población más que aventurándose en pasarelas improvisadas. A pesar del celo y del método que los ingleses han desplegado para restablecer las vías de comunicación, todavía ha de transcurrir mucho tiempo antes de que se pueda circular con relativa comodidad por la vieja po-

blación, hoy ennegrecida, lúgubre y crispada, en un gestic de terrible desesperación.

SANTIAGO DUMOLLET.

En el Somme, Abril de 1917.

Jabón de la Vda. Ferré, los mejores del mercado. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

A UNA CINTETA

Cual será el día que nos podamos hallar, y entonces nos cantaremos las coplas de nuestro hogar.

Siempre para mi has sido y siempre para mi serás, y para mi corazón amable siempre has sido y serás.

A cuesta y todo trance yo siempre debo amarte, y así es, que nunca pude olvidarte y siempre ha sido y será.

Tu presumes y no es cierto y yo te oculto una cosa, y solo te oculto hermosa el llanto que por tí vierto.

Es tanta mi seguedad que te amo, estoy seguro que con amarte aventuro tu serás mi felicidad.

Cual el encanto de las horas saludan al nuevo día, así son los suspiros que mi corazón te envía.

Adiós reina de mi amor, adiós pedazo de cielo, no te puedes figurar lo mucho que yo te quiero.

MANOLO POMADA.

Barcelona.

Imprenta Editorial Morelús

Se imprimen toda clase de trabajos para el comercio, talonarios de todos modelos, facturas, cartas tarjetas, sobres, etc. etc.

Especialidad en libros, revistas, folletos y periódicos.

Trabajos para Sociedades y Ayuntamientos.

Taller de encuadernación Se encuadernan toda clase de libros, revistas, en rústica y lujo, y todo lo concerniente a dicho ramo.

PRONTITUD Y ECONOMIA

Bajada del Puente del Estado 2 y 4

TORTOSA

La Argentina humilla a Alemania

Buenos Aires.—A consecuencia de la protesta de la Argentina con ocasión del torpedeamiento del vapor «Monte Protegido», el gobierno alemán ha acordado dar excusas e indemnizar a las víctimas del torpedeamiento.

El gobierno de la Argentina exige una ceremonia pública en la que se dé amplia reparación. Dicha ceremonia deberá celebrarse en Buenos Aires en presencia del cuerpo diplomático.

El gobierno de la Argentina exige, asimismo, que el día en que se dé esa satisfacción al país sudamericano, se hagan salvar en todos los pueblos alemanes en honor de la bandera argentina.

Buenos Aires.—Según nos comunican de la Argentina, el gobierno está esperando la contestación sobre los torpedeamientos de vapores argentinos que ha hecho Alemania, si éstos son negativos, tiene a punto y preparados tres quintas o sea la de 1894, 1895 y 1896 en un total de más de 200.000 hombres que lucharán contra los teutones.

Información agrícola

Normas de buen viticultor para defenderse de las enfermedades criptogámicas:

1.ª Efectuar un sulfatado con los caldos cúpricos de una manera preventiva «antes que el mildiu haya aparecido en la región», cualquiera que sean las dimensiones de los órganos de las cepas.

2.ª Repetir el sulfato de manera oportuna cada vez que el viñedo se encuentra en estado de receptividad, «que puede ser cuando a una baja en la presión barométrica corresponda un descenso de temperatura».

3.ª Ejecutar los sulfatos «con rapidez, en todo el viñedo; haga el tiempo que haga, aunque sea con lluvia».

4.ª Todos y cada uno de los sulfatados practicados con abundante caldo cúprico, vigilando a los obreros para que mojen bien todos los órganos de la cepa, debiendo ir el encargado de los peones tras de los mismos, nunca a la cabeza.

5.ª Cada sulfatado debe ejecutarse por los dos lados de la cepa, marchando a la par los aparatos.

6.ª En el momento en que la espora o floración del viñedo ha terminado a cada sulfatado (cuando aún la cepa esté mojada) seguirá un espolvoreo con los polvos cúpricos.

7.ª Se distribuirán estos polvos en forma de nubecillas a fin de cubrir todos los racimos, auxiliándose de fuelles azufradores para aumentar la presión y correlativa perfección en la operación.

8.ª Cuando la fecundación de la vid ha terminado los espolvoreos se practicarán alternando con los sulfatados.

9.ª En cuanto comienza el envero se suprimirán los azufres cúpricos.

10.ª Precisa que los viticultores organicen las operaciones para que los tratamientos se hagan con rapidez sin detrimento de la perfección.

11.ª Se tendrán las viñas perfectamente cuidadas, pues ello cooperará a evitar los ataques del mildiu.

COMEDIES

¿No haveu vist quina comedia que'ns an fet els governans? ni buscats en llumanera s'en troven una parella que siguin més imitats.

En Romanones que baixa y García Prieto que puján miren que nes de comedian este tfo pata-ranca.

Y en aqueste bonich cambi ¿saben lo que pasará? el Prieto començarà sense que a dingü ens estranyi la suspensió de garantíes que tan ens a fet callá de nou s'ens aixecará encara que per pocs díes y tambe probablement s'ens obrirá el parlament y allavors los diputats presentarán els seus debats y si en lo seu inten

algú per desgrasia o sort es vol ocupá del Marroc bulgueni posá remei es posará tot de gala y ya som altra vegada com ba fé l'expresident: «Según el artículo tal que me ordena el reglamento cierro la puerta al momento» y ya tornem a esta igual.

Y allavors si'ls oradors s'exiten y criden massa explican tot lo que pasa dintre y fora de les Corts suspensió de garantíes.

Y ara díme ¿que'm guanyiat? el periodic sensurat tindrá d'ese tots els díes y lo que y van posán al censor no li fa pesa com els Pirineos de Fransa apareixerá de blanch

Cada día anem pitjó en quant a mi el que'n fet ara no es mes que posa la escala per puja el conservadó.

FRESCALES.

Licores finos de todas marcas, especial anicete de Burdeos. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

De interés para los emigrantes

La cartera de indentidad, declarada de uso obligatorio por Real decreto de 23 de Septiembre de 1916 para los emigrantes a países de Ultramar, será exigida en todos los puertos de embarco, desde el día 15 del corriente mes a los que intenten expatriarse con aquel destino, en sustitución de los documentos que actualmente están obligados a exhibir.

Con la implantación de esta cartera, análoga, aunque más completa, a las en uso en otros países, ha tendido el Consejo Superior de Emigración a prestar un señalado servicio a los emigrantes, ya que los documentos que hasta la fecha se exigían, conforme la ley, para justificar el derecho a expatriarse, no obstante constituir un bagaje harto voluminoso y complicado, resultaban en la práctica, por no estar acondicionada su expedición a las normas que parecen más oportunas, insuficientes, unas veces, a los fines de indentificar la personalidad, asunto que tanto interesa a los que emigran, ineficaces, los más, para custodia de las conveniencias pú-

blicas que deben quedar a salvo; otras, inútiles por inarmónicos, aun siendo posible su coordinación, con análogos requisitos que en los países de destino suelen exigirse, y, en todo caso semillero inagotable de dispendios y molestias para los que al expatriarse cubren sus desdichas con la humilde vestidura de emigrantes.

Para salvar todos estos inconvenientes, se han condensado los numerosos documentos que en cualquiera de las múltiples modalidades que la emigración puede revestir son necesarios a quienes la intenten, en uno sólo de fácil adquisición, de coste mezquino, sencillo de formalizar, decente en el aspecto, que como la referida cartera, es garantía del portador, archivo de todas sus incidencias civiles y cívicas, e indicador y guarda de los derechos que por su condición legal de emigrante puedan asistirle en la expatriación y al decidir su vuelta a la patria.

Estas carteras, selladas y contraselladas por el Consejo, se expenden en las Oficinas de Correos, únicas autorizadas para este fin. Los que al preparar su emigración habiten en despoblado, o en lugar donde no existan organismos de aquella clase, podrán pedir las por carta, libre de franqueo, o por conducto de carteros o peatones al jefe de la oficina más próxima, quien se las remitirá sin recargo en el coste por el medio postal más rápido y seguro. Los emigrantes deben rechazar toda cartera que se les ofrezca o llegue a sus manos por otro procedimiento. El precio en venta de cada ejemplar es cincuenta céntimos de peseta; valor material de él y resarcimiento de los gastos de administración y expedición.

SULFATO DE COBRE

Y

AZUFRE AMARILLO

El mejor y más puro de todos

Se vende en la Cooperativa del "Ateneo de Ulldecona."

Pensamientos de Víctor Hugo

Contemplar es trabajar; pensar en producir.

No existe la nada. El cero no existe. El todo es algo. La nada es nada.

El enterrador es un hombre que a fuerza de cavar fosas ajenas va abriendo la propia.

El escepticismo es la caries de la inteligencia.

Mucha frente en un rostro es lo mismo que mucho cielo en un horizonte.

La primera elegancia es la ociosidad y la ociosidad del pobre es el crimen.

El descaro es una vergüenza.

Lo que mueve y arrastra al mundo no son las locomotoras, son las ideas.

La tierra es una tempestad de almas.

Los grandes peligros tienen el privilegio de hacer fraternizar a los desconocidos.

La Naturaleza es un acreedor que no acepta ninguna excusa.

Hay movimientos maquinales que proceden, sin que lo sepamos, de nuestros pensamientos más profundos.

La traición empieza por la curiosidad.

La curiosidad es la vecina de la ofensa.

La prudencia tiene más fuerza que la audacia.

El odio y la venganza quedan desarmados ante la loza de un sepulcro.

La luz de las antorchas es como la prudencia de los cobardes: alumbra mal porque tiembla.

En todo orador hay dos cosas: un pensador y un cómico. El pensador queda; el cómico se va con el hombre.

La curiosidad es una glotonería.

La luz y el polvo son los dos componentes de la gloria.

Confiar es casi siempre abandonarse.

Los descubrimientos son niñas formidables que ahogan a sus amantes en su trágico lecho.

El ángel custodio de la mujer querida es la conciencia del hombre que la ama.

Cafés Moka y Caracolillo, tostados diariamente. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

CARNET

En el Ateneo de Ulldecona el domingo pasado a causa de la pequeña lluvia que estuvo cayendo de cuatro a seis de la tarde tuvo que suspenderse el baile que la juventud tenía preparado en obsequio a la juventud de la población y a los forasteros. Hoy según informaciones que tenemos se celebrará gran baile por la tarde en el espacioso jardín y por la noche en el salón.

Para las proximas fiestas de San Isidro y de la Ascensión se preparan grandes bailes y estará ricamente guarnecido e iluminado.

Con la continua emigración de trabajadores a Francia quedan nuestros propietarios con falta de elementos para las labores del campo, y a no dudar tal anomalía retundará en perjuicio de nuestra población. Pues si se presenta el verano lluvioso, las viñas de nuestro término necesitan un trabajo inmenso y cuidadoso pues en la actualidad es cuando más cuidado necesitan los viñedos pues todos ellos son nuevos, de reciente plantación y la vid americana requiere en sus primeros años mucho trabajo e inteligencia para no malograrse y hacer imposible su vida.

Si llegan a descuidar su trabajo sucederá como el año 1915 que fué víctima del "meldiu," y otras enfermedades que malograron la cosecha, arruinando completamente a nuestros agricultores. Por eso; hoy más que nunca hacen falta trabajadores para el campo y la salida de ellos para Francia será nuestra completa ruina.

Ha marchado para la ciudad condal donde permanecerá algunos días nuestro queridísimo amigo D. Juan Bta. Ferré Traginer, feliz estancia en ella, le deseamos.

Hemos tenido el honor de saludar a D. Pascual Montoliu residente en Barcelona; después de permanecer en esta unas horas ha salido para dicha ciudad acompañado de su simpática sobrina Cinteta Guarch.

Desgracia

El lunes último de dos a tres de la tarde, volcó la tartana propiedad de nuestro amigo D. Joaquín Elíes Palau; el accidente ocurrió en la calle de San Pascual esquina Ronda, dicho señor fué retirado de entre las ruedas con fuertes contusiones en el cuerpo y la fractura de un pié. En el momento de la desgracia fué socorrido en casa del señor Camilo Vives, donde prontamente recibió los primeros auxilios e infinidad de visitas, todos presurosos para enterarse de la gravedad y testimoniarle sus simpatías.

Nosotros desde estas columnas lamentamos tal percance y le deseamos un pronto y radical restablecimiento.

Gracias a las medidas tomadas por la junta del Sindicato de aguas, continúan nuestros labradores teniendo agua para regadío de la huerta y ofrecen hermoso aspecto, pues tanto los trigos como los demás cereales prometen este año una gran cosecha. Los sembrados de alfalfa están como nunca se han visto en nuestro término y a no dudar que para el próximo invierno no habrá que recurrir a la importación de alfalfa de Lérida como viene ocurriendo hasta hoy y por consiguiente los miles y miles de pesetas que salen anualmente para compra de la misma podrán quedar en la población.

La actual crisis que atraviesa nuestra población y el ramo que más sufre es sin duda el de albañilería, pues nunca se ha visto año como este. En el mes de Mayo cuando todos los años estaban un sin número de construcciones en marcha, y este año no hay casi ninguna pues únicamente está la hermosa casa que en la calle del Paseo esquina a la del Lavadero, construye nuestro amigo el maestro de obras D. Joaquín Riba, y que según informes es de propiedad de la familia de nuestro particular amigo don Manuel Canalda. Según detalles que nos informaron será un majestuoso edificio, con todos los adelantos modernos, de comodidad e higiene.

Muy de veras felicitamos a sus propietarios en particular y a nuestra villa en general, pues el edificio por su colocación será la admiración de los concurrentes a nuestro paseo principal, y de los viajeros que circulan por nuestra vía férrea.

PRODUCTOS INSECTICIDAS Y CRIPTOGAMICIDAS

Que fabrica la casa **J. Berdin y Compañía de VALENCIA**

Sufol, Exterminador, Positivo, Ideal, Patosaphis,

Invencible, Rápido, Atnic.

Estos preparados elaborados con gran estudio y escrupolosidad son la completa garantía para combatir las enfermedades y toda clase de microbios de la Vid, Arboles frutales, del Olivo y de las hortalizas. El preparado INVENCIBLE combate radicalmente la «Cuca» y «Oruga» de la alfalfa, y toda clase de «Mastigadores» de las plantas forrajeras.



REPRESENTANTE

EN EL DISTRITO DE ROQUETAS

ULLDECONA



JOSE BELTRÁN VIVES

DOMINGO NOFRE LABERNIA

Maestro de Obras y Constructor

Se construyen toda clase de edificios como fábricas de orujo, molinos de todos sistemas, edificios escolares y todo lo perteneciente al ramo de obras.

Depósito de materiales para construcción.

Calle Purísima, 21, ULLDECONA

MANUEL OLLÉ

ACEITES Y VINOS

PASEO, 23

ULLDECONA

GRAN ALMAOEN

DE

Primeras materias, graduación garantizada

para toda clase de árboles y plantas

DE

J. FERRE COSCOLLANO

Paseo, 17

ULLDECONA

IMPRESOS de todas clases, especialidad en libros, revistas, folletos, reglamentos, periódicos y toda clase de trabajos comerciales. Impresos al relieve y en tricomía.

Carga de San Vicente y Bajada del P. del Estado

TORTOSA

En la administración de este periódico aceptáanse anuncios de Esquelas mortuorias a precios convencionales

UNGUENTO EMPLASTO LLOPIS (LOPEZ)

Sorprendentes y segurísimos efectos en toda clase de enfermedades de la piel.

Curación radical y completa del forúnculo, tumores linfáticos tumores del pecho, abscesos, panadizos, escrófulos tumores sanguíneos, lupias, úlceras, sabañones ulcerados, herpes, callos, picaduras malignas, contusiones, golpes, quemaduras y heridas de cualquier clase etc., etc.

DE VENTA en principales Farmacias y Drogrerías DEPÓSITO PARA LA VENTA AL POR MAYOR

AGUSTÍN J. CAMPS

MAYOR, 81

ULLDECONA